



Consenso fundamenta impulso de políticas en salud

23 MAR 2005

La Dra. Rosa María Borrell, Consultora en políticas de salud de la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud, manifestó que es importante hacer una valoración profunda de la pobreza, el desempleo y violencia del país para definir políticas sobre la formación de los recursos humanos en el campo de la salud.

Ella visitó la Universidad de Costa Rica como invitada especial para impartir la Lección Inaugural del ciclo lectivo 2005, para las y los estudiantes de la Escuela de Enfermería.

La especialista de origen dominicano explicó que el continente americano es donde existe más inequidad y en donde a partir de 1980 no ha dejado de incrementarse la pobreza, lo que incrementa la brecha social entre ricos y pobres y con ella la violencia.

Afirmó que hace 5 años, se contabilizaban 42 millones de adultos mayores en América Latina y que se calcula que la cifra ascenderá a 100 millones en el 2025.

Afirmó que Argentina, Chile y Uruguay son tres países de América Latina, en donde el 14% de su población son adultos mayores y esto tiene indudablemente consecuencias en el campo de la salud y en los presupuestos.

Aunque reconoce que se viene dando una reducción de la mortalidad infantil, considera que aun quedan muchos aspectos en el campo de la salud por los cuales luchar, entre ellos la muerte por diarreas, por infecciones respiratorias prevenibles por vacunación, así como las enfermedades agudas y cardiovasculares, entre muchas otras.

Para su criterio, a la hora de definir las políticas de salud en relación con la formación de los cuadros profesionales de un país, se deben tomar en cuenta todos estos aspectos que provocan inequidad.

Por ejemplo citó que 81 millones de niños en el mundo no completan el esquema de vacunación que se tiene establecido para los menores de edad, 107 millones de personas no tienen acceso a los servicios por cuestiones geográficas y 120 millones de personas no lo tienen por razones económicas.

La Dra. Borrell asegura que solo se podrá avanzar en el campo de las políticas, cuando existe la voluntad de los actores, por eso ella sugiere que se analice y se debata con ellos para tratar de llegar a consensos y que esto permitan ir avanzando en las decisiones más urgentes.

Para su criterio la calidad en los servicios de salud es necesario reevaluarla y reorientarla, así como el acceso a ellos, afirmó Borrell.

También es importante analizar la dotación de personal en salud, la educación y la capacitación a la que tienen acceso, la evaluación del desempeño y las condiciones de trabajo en las que tienen que prestar los servicios de salud las enfermeras y los demás miembros de los equipos de salud.

Pie de foto

La Dra. Rosa María Borrell dijo que la inequidad de América Latina requiere políticas de salud que favorezcan a la población en desventaja social.

[Lidiette Guerrero Portilla](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

lgportil@cariari.ucr.ac.cr